

ECONOMÍA WAMPÍS DEL DON VERSUS ECONOMÍA DE MERCADO EN LA AMAZONÍA PERUANA¹

Shapiom Noningo²

Resumen

La economía originaria de la nación Wampís genera un conflicto y choque en la construcción de alternativas económicas porque los dos sistemas son de polos opuestos. El de la nación Wampís es básicamente de reciprocidad y solidaridad, una economía del Don, mientras que en el sistema convencional esta práctica es casi nula y se ha convertido en un sistema de dominación global y aparece en la humanidad como un hoyo de remolino gigante con imán que atrae a la gente de todas las culturas del mundo y sin excepción hacia la deshumanización y destrucción inevitable de la naturaleza.

Palabras clave: Economía del don; Mercado; Cultura; Naturaleza.

ECONOMIA WAMPÍS DO DOM VERSUS ECONOMIA DE MERCADO NA AMAZÔNIA PERUANA

Resumo

A economia originária da nação Wampís gera um conflito e um embate na construção de alternativas econômicas porque os dois sistemas estão em pólos opostos. A da nação Wampís é basicamente de reciprocidade e solidariedade, uma economia do dom, enquanto no sistema convencional essa prática é quase nula e se tornou um sistema de dominação global e aparece na humanidade como um redemoinho gigante, com imã que atrai pessoas de todas as culturas do mundo e sem exceção para a desumanização e destruição inevitável da natureza.

Palavras-chave: Economia do dom; Mercado, Cultura, Natureza.

WAMPÍS GIFT ECONOMY VS MARKET ECONOMIC IN THE PERUVIAN AMAZON

Abstract

The original economy of the Wampís nation generates a conflict and a clash in the construction of economic alternatives because the two systems are at opposite poles. That of the Wampís nation is basically one of reciprocity and solidarity, an economy of the Gift, while in the conventional system this practice is almost nil and has become a system of global domination and appears in humanity as a giant whirlpool hole with imam that draws people from all cultures of the world and without exception towards the dehumanization and inevitable destruction of nature.

Keywords: Gift economy; Market; Culture; Nature.

¹ Artigo recebido em 21/09/2023. Primeira Avaliação em 12/10/2023. Segunda Avaliação em 13/10/2023. Aprovado em 10/11/2023. Publicado em 11/12/2023.

DOI: <https://doi.org/10.22409/tn.v21i46.59993>.

² Dirigente del Gobierno Territorial Autónomo Wampís, Amazonía, Perú. E-mail: shapiom@gmail.com.

Introducción

Una de las preocupaciones de la colectividad Wampís, es precisamente el tema de la economía en el contexto actual. Por esta razón se ha previsto como uno de los ejes temáticos el tema económico que fuera debatido en los fueros colectivos durante varios años, adoptando algunos acuerdos que vislumbran como alternativa y políticas relacionadas a esta necesidad. La economía originaria de la nación Wampís genera un conflicto y choque en la construcción de alternativas económicas porque los dos sistemas son de polos opuestos. El de la nación Wampís es básicamente de reciprocidad y solidaridad, una economía del Don, mientras que el sistema convencional capitalista esta práctica es casi nula y se ha convertido en un sistema de dominación global y aparece en la humanidad como un hoyo de remolino gigante con imán que atrae a la gente de todas las culturas del mundo y sin excepción hacia la deshumanización y destrucción inevitable de la naturaleza, siendo, por tanto, un reto extremadamente complejo para la reconstrucción de la autonomía de la nación Wampís.

En ese sentido, en el artículo trataremos de responder de manera resumida las siguientes preguntas: ¿Es posible y viable en la práctica, implementar la continuidad del sistema de economía del Don de la nación Wampís en el contexto socio cultural y político actual?, ¿es decir, una economía que respete a la humanidad y la naturaleza? O, ¿quizá una economía con mixtura, que recoja los elementos económicos del don?

La economía alternativa Wampís se centra en esos elementos, con basamento socio- cultural que no desarraigue significativamente a la generación actual, de modo que, la misma sea solo un instrumento, incluso para fortalecer el sistema de vida y cultural, el sistema de conservación cultural de la naturaleza y que permita el logro del Tarimat Pujut colectivo³

³ Este texto sintetiza las discusiones colectivas sostenidas por la nación Wampís, en los últimos cinco años, en relación a los aspectos centrales de su cosmovisión.

Economía originaria Wampís Del Don: La Nación Wampís.

a) Antecedentes socio históricos

El pueblo Wampís, actualmente autodenominado “nación Wampís”, es una de las culturas o naciones originarias existentes en la actualidad, con potencia socio cultural e idiomático reconocido en la base de datos del Ministerio de Cultural, (SURRALLÉS, et. al, 2017). Según datos de algunos estudios tiene una existencia milenaria de 7-6 000 años (SURRALLÉS, et. al, 2017), cuyo asentamiento territorial nuclear u originario es Kuwankus y áreas aledañas como Kutukú, zonas fronterizas de Kanus, Kankaim y alturas de Cinip. Esta tesis del origen territorial se basa en la existencia de vestigios socio históricos, arqueológicos y evidencias físicas que testimonian fácticamente y de manera objetiva la ocupación milenaria de un vasto territorio que actualmente reconocemos y con razón como legados milenarios de nuestros ancestros. Dichos vestigios arqueológicos que aparecen en distintas leyendas y cuentos se encuentran en el Ecuador tales como: Suwa e Ipak najanarmau, Tsere Kaya Ayunmau (en la quebrada Kuwankus), Iwanch Kayukmau, Iwa kaya jateami, etc. En el lado peruano solo existen dos de ellos: Paish Nain y la catarata donde el arutan tentó a dos hermanos Wampís lo que significa que, en esencia, el origen nuclear y milenario es la zona de Kuwankus. En este proceso socio histórico vivieron emparejados con el shuar, awajun y achuar, con los cuales tienen y mantienen un origen común lingüístico, histórico y cultural. Con el paso del tiempo cada nación fue ocupando el espacio territorial como se conoce en la actualidad, los shuar o yakinia shuar quedaron asentados en el territorio originario (Ecuador), los Wampís, Tsumuya o Nunkania shuar, en el lado de Kanus y Kankaim, los Achuar o Achunmaya shuar están en el Perú y Ecuador y los Awajun en el Perú, actualmente asentados en el departamento de Amazonas, Cajamarca, San Martín y Loreto. Todas esas naciones son de un solo tronco socio lingüístico, pues se entienden perfectamente y mantienen las mismas historias y leyendas.

La nación Wampís, una de las nacionalidades del Perú, tiene una población de 16.500 habitantes (autocenso, 2016 y 2017), constituida por 85 comunidades, viven en dos regiones, Amazonas (cuenca Kanus) y Loreto (cuenca Kankaim), en la zona nor oriental del Perú. Su territorio tradicional y de ocupación milenaria es de más de

un millón de hectáreas conservadas milenariamente, cuyos bosques tropicales están conservados en su totalidad con gran diversidad biológica.

Hasta hace siete décadas vivían dispersos en las cabeceras de ríos y quebradas, a partir de los años cincuenta empezaron a nuclear en comunidades de ambas cuencas y a fines de los setenta se integraron en el Consejo Aguaruna y Huambisa-CAH desafiándose en 1992, para conformar en una organización independiente hasta fines de 2015 año en que se crea el GOBIERNO TERRITORIAL AUTÓNOMO DE LA NACIÓN WAMPÍS (GTANW), pasando a la fecha siete años de la vida institucional.

b) Sistema de vida TARIMAT PUJUT, su implicancia socio ambiental y económico

El nombre de Tarimat Pujut, vida grata, plena vida o buen vivir, hace referencia el resultado de la buena gobernanza socio ambiental y con ello como producto final expresado en calidad de vida y plena. A su vez esta calidad de vida fue la aplicación directa, de al menos cinco principios ineludibles en el sistema ancestral de vida de los Wampísl. Los principios aplicados para el logro de Tarimat Pujut consiste en:

El principio de agotabilidad de la naturaleza: Los ancestros sabían que las bondades de la naturaleza tienen un límite, la naturaleza se acaba con el tiempo y con uso intenso más rápido todavía y por esta razón el uso era limitado, no masivo ni irracional; no existió el uso mercantilista de las bondades de la naturaleza.

El principio de la integralidad: Los ancestros entendían profundamente que la naturaleza es muy sabia, funciona de forma equilibrada, holística e integrada, estableciendo un sofisticado sistema de simbiosis, lo que en el entendimiento de los Wampís denominamos “inteligencia infinita de la naturaleza” de que se expresa de forma variada: temporada de estaciones, nubes de distintas escalas y funcionamiento variado, las distintas variedades de especies, ecosistemas, etc., cumplen una función y valen para el mantenimiento equilibrado de la naturaleza en su conjunto.

El principio de la mínima afectación: El sistema de vida de los ancestros consistió en el uso cuidadoso de la naturaleza, como maestra bondadosa, la que da conocimiento y sabiduría. Se entiende dos formas de este principio:

Mínima afectación de área ocupada: Evitar la deforestación o la disminución masiva y significativa de las especies del área ocupada era uno de los conocimientos de los ancestros y la forma de evitarla era el sistema de vida rotativa.

Mínima afectación durante el tiempo: Por este principio los ancestros nunca ocuparon una zona o área durante décadas, sino el tiempo necesario, un máximo aproximado de 15 años como promedio. Llegado este lapso hacían la rotación dejando libre la zona ocupada para que la naturaleza recupere sus potencialidades sin la intervención del ser humano.

Principio de relación especial y espiritual: La convivencia armoniosa con la naturaleza fue uno de los principios que supieron dominar la filosofía ancestral y el uso de plantas maestras era la forma de relacionamiento espiritual con la naturaleza.

Principio de la construcción de buenas vecindades o amistades sana y solidas: En aplicación de este principio se establecían alianzas entre líderes de distintos clanes, amistades y vecindades, lazos y vínculos familiares e interfamiliares bajo el cual el líder de Tarimat Pujut gozaba de fama y liderazgo socio familiar e interfamiliar.

Como resultado global de esta forma de gobernanza socio territorial, el relacionamiento armonioso y respetuoso daba como resultado la calidad de vida y el aseguramiento de la mantención de las potencialidades de la naturaleza fueron parte integrante de la naturaleza y fueron artífices en su mantención intacta e incluso recibiendo y aprendiendo grandes conocimientos de la misma, especialmente para el desarrollo del sistema de salud y medicina tradicional. Pero, además, sabemos que el logro de Trimat Pujut fue precisamente la proclama espiritual de las plantas maestras conocida como “limamu” o “limarmau” que era una visión para larga vida, plena, grata

y de abundancia. En el mundo de los ancestros la llamada calidad de vida se lograba a través una relación especial con la naturaleza.

Y como es obvio y lógico, en este sistema de vida, la economía originaria de la nación Wampís coexistió y funcionó perfectamente resultando como un patrón de pensamiento y comportamiento.

El sistema económico originario del Don

El sistema económico de la nación Wampís consistió principalmente en el enfoque de no acumulación de bienes/ganancias, vale decir, de no mercantilizar bienes, servicios, ni conocimientos, arte, etc., menos la mercantilización de la naturaleza. Veamos de manera resumida algunas características:

Reciprocidad - El sistema de reciprocidad funcionaba principalmente entre las familias más cercanas y tenía un sustento moral de variada naturaleza, hasta aspectos psicológicos. Consistía básicamente en mantener la solidez de los vínculos y amistades interfamiliares e intrafamiliares. Así se puede señalar tres tipos:

Reciprocidad inmediata: Consiste en el intercambio de productos: recibir y dar (don), entre los miembros de la misma familia o de otra, cuyo intercambio es inmediato. Esta forma mantiene y fortalece los vínculos y amistades entre los involucrados y sus miembros en el que ambas partes sienten satisfechos los aspectos psicológicos de reconocimiento y autoestima.

Reciprocidad de valor puramente moral: Esta forma de intercambio consiste en que el que da no recibe de inmediato de otra parte, pero está implícito o queda como una obligación moral o compromiso que en algún momento debe devolver el regalo. Queda como una deuda y por tanto, en algún momento se debe devolver no el mismo producto sino de otra naturaleza.

Reciprocidad de trabajo: En esta forma, nadie recibe ningún producto y consiste en que algún miembro o varios de una familia, ayudan a otra persona

o familia en algún trabajo. El que recibe ayuda en la faena sabe y siente que tiene una deuda que debe devolver en algún momento, de la misma forma.

Otro de las formas de la economía originaria Wampís es el sistema de trueque, cuyo intercambio es inmediato. El trueque funcionaba principalmente a nivel interfamiliar, entre los clanes e incluso entre distintas culturas. En realidad, el trueque se entendía como un sistema de compra-venta en el que las partes satisfacían sus necesidades de manera inmediata. Es obvio que en el mundo Wampís los involucrados expresaban sus necesidades previamente y luego concretaban el intercambio de productos implicados. Por ejemplo, los Wampís sabían que algún clan achuar hacia buenas cerbatanas y que el clan Wampís tenían perros cazadores, produciéndose el trueque. Podemos mencionar algunas formas de trueque:

Trueque inmaterial: Es la forma en que dos involucrados intercambian parte de anén⁴, conocimientos, etc. y es devuelto de inmediato en la forma de pago no monetario, como la entrega de una gallina, tela, herramienta, etc.

Trueque material: Intercambio de algún producto material como el señalado en líneas precedentes, pero también otras especies como semillas, plantas medicinales de uso común, etc.

Economía Wampís en el contexto actual: Aspectos generales

En la actualidad las prácticas de elementos de economía originaria se han debilitado significativamente, sobre todo, en los segmentos de la población más joven. Para la juventud las prácticas culturales sanas no tienen casi ningún valor ni importancia en la vida cotidiana. Este debilitamiento tiene varias motivaciones, entre ellas, el contacto permanente con la sociedad de origen occidental y el tipo de educación de décadas impuesto por los gobiernos de turno, lo que viene generando perfiles de los jóvenes Wampís con desarraigo cultural y altamente individualista. El sistema educativo oficial no está orientado a fortalecer y valorar los aportes culturales de las naciones originarias, sino está enfocado a la visión mercantilista y de

⁴ Se refiere a cantos de tipo espiritual, donde se invoca la ayuda de seres espirituales. Estos cantos están relacionados con la caza, pesca y la guerra, entre otros.

competencia económica, en otras palabras, el educando como productor de mercancías y como asalariado.

Círculo económico actual

En la vida actual la moneda occidental circula como un elemento esencial y dominante, generando cambios disruptivos muy significativos en el patrón y esquema socio cultural. Uno de los cambios es la desvalorización de los elementos culturales: la resiliencia cultural, la capacidad y la autonomía individual y familiar, desarraigo de relacionamiento positivo con la naturaleza que consiste en el desconocimiento multifuncional de la misma. En ese esquema social, el dinero funciona como un elemento que resuelve todas las carencias y necesidades educativas, salud, alimentación.

Por otro lado, la función de circulación monetaria global se ha convertido en un sistema mundial complejo político y pervertido y se orienta a socavar las buenas prácticas esenciales y la esencia de la humanidad, a la destrucción de la naturaleza en un negocio muy desventajoso para las familias más humildes, incluso de dominación de los países más humildes. El dinero funciona como un hoyo gigante con imán que atrae a toda la humanidad sin excepción, incluyendo a las naciones originales del mundo cuya tenencia es prácticamente obligatoria. No tiene ningún retador contra el dinero, aparentemente no hay otra opción ni alternativa.

Principales nudos o escollos entre la economía del Don y de mercado

En la actualidad mantener vigente de manera activa, dinámica y viva el sistema económico de la nación Wampís implica un desafío de mayor consideración tomando en cuenta el estado de debilitamiento de los esquemas socioculturales descritos en este artículo. Se evidencia la tendencia de la economía convencional mundial que se ha convertido en un sistema de dominación política de escala global en que el sentido humanitario, de reciprocidad y solidaridad, es prácticamente nulo, salvo excepciones. Y la naturaleza se ha convertido simplemente en cualquier y mercancía. Tanto el humanismo Wampís de los ancestros como de occidente del siglo XVII ha perdido su valor y las relaciones humanas en la actualidad están basadas en la tenencia de dinero.

En este contexto, los principales escollos u obstáculos para la mantención de la economía humanista/humanitaria y de solidaridad serían los siguientes:

- a) La pérdida paulatina de conocimientos ancestrales, en la que la generación actual va perdiendo la autosuficiencia y la capacidad de autodeterminación.
- b) La escuela oficial, pública, como debilitadora e incluso generadora de los Wampís altamente dependientes e incapaces de relacionarse adecuadamente con la naturaleza.
- c) La tendencia al pragmatismo e inmediatismo como consecuencia de los puntos anteriores.
- d) La tendencia mundial de la economía global altamente anti e inhumana, creación de necesidades artificialmente e intencionadas, como las nuevas tecnologías, haciendo cada vez más dependiente al hombre, incluyendo a los indígenas del mundo.

Frente a ello, el GTANW plantea como política y estrategia tres caminos posibles:

- a) **Educación/currículum propio:** Implementación de un sistema educativo propio, tomando desde el neonato, e incluso del periodo de gestación con la finalidad de crear un nuevo perfil Wampís (el Wampís intercultural y que respete la naturaleza) y siendo así de largo plazo.
- b) **El dinero como instrumento y medio necesario** para la satisfacción de algunas necesidades y para ello se establecen tipos de economía mencionados en este artículo.
- c) **Vivir sin dinero:** Una opción en la que la persona o familia tiene la decisión voluntaria de vivir sin dinero, es decir, la vida tradicional e incluso vivir mejor que la persona que tiene dinero.

Perspectivas a futuro

En los debates colectivos se han adoptado acuerdos de mucha utilidad implementables en el corto, mediano y largo plazo. Uno de ellos, consiste en que todo el esquema de la vida presente y futura en memoria y remembranza de nuestra historia y personalidades ancestrales, debe tener basamento socio histórico cultural incluyendo al tema económico, por cuanto, en esencia, es una de las políticas globales de la nación Wampís.

En esa orientación, la construcción de la Visión Común de Futuro, recoge el pensamiento nuclear o central: el Wampís que respete la naturaleza y la diversidad cultural del mundo. Sinérgicamente se plantea como estrategia global, la inmensa valoración de la infancia entendida como tal, el inicio de la gestación hasta los cinco años hasta insertar en un sistema educativo con visión propia. Estos acuerdos y estrategias incluyen el sistema de economía Wampís, vale decir, el sistema económico que adopte la nación Wampís debe ser de base socio histórico cultural, de reciprocidad, solidaridad e igualitario y de equidad (la equidad entendida como equidad de género y etario). Igualitario implica la política de la no generación de escalas o clases sociales. En aplicación de esta política, la economía de la nación Wampís será de base social humanitaria que respete a la humanidad y la naturaleza, haciendo indicar que en el primer caso la tenencia de dinero no debe significar atropello de los derechos humanos; el segundo caso señala que la tenencia de dinero no debe significar la destrucción de la naturaleza ni sus bondades. La nación plantea la implementación progresiva de algunas fuentes de generación de ingresos económicos:

- a) **Bionegocios:** Cuyos ingresos económicos se basan en el manejo de las bondades de la naturaleza a partir de uso sostenible, incluyendo especies maderables y no maderables.
- b) **Sistema de manejo ictiológico:** Los ingresos económicos se basa en el manejo de peces de las especies nativas: manejo de cochas naturales o piscigranjas.

- c) **Agroecología o agroforestería:** Basado en el sistema de cultivos agroforestales como cacao orgánico, plátano y otros.
- d) **Negocios amigables:** Se refiere al establecimiento de algún tipo de negocios en el marco y dentro de la estrategia ligado a las políticas de líneas económicas. Esta actividad se ira implementando a medida del progreso del GTANW.

Tipos de economía de la nación Wampís:

- a) **Economía de reciprocidad y solidaridad:** Es el establecimiento de un sistema de economía en el que se establece aportes porcentuales dedicados a las practicas reciprocas y de solidaridad que deben aplicar las personas, familias, asociaciones económicas, entre otras.
- b) **Economía de mercado o de negocio:** El establecimiento de uno o varios negocios para captar el flujo de dinero que sale o fuga de las comunidades.
- c) **Economía para la naturaleza, cultura, alimentación y sistema de salud:** Se refiere al establecimiento de un sistema de aportes porcentuales dedicados para el potenciamiento de la naturaleza, seguridad alimentaria y salud, entre otras necesidades.

En conclusión, la política económica de la nación Wampís se basará en los elementos socio culturales en la que todo emprendimiento o iniciativa económica sea individual, grupos asociativos, cooperativas o familiares deberán basarse en ella y en los tipos de economía señalados anteriormente.

Referencia

SURRALLÉS, Alexandre; RIOL Raúl; GARRA, Simone. **Estudio Complementario para la Fundamentación del Derecho al Territorio de la Nación Wampís**. Informe antropológico sobre la continuada existencia de la nación Wampís y su territorio. Presentado por el Gobierno Territorial Autónomo de la Nación Wampís. Lima, 2017. Disponible en: <https://nacionwampís.com/wp-content/uploads/2023/07/informe-antropologico-sobre-la-continuada-existencia-de-la-nacion-wampís.pdf>